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人 物

罗尔纯

画画不受年龄的限制

本报记者 梁毅

50年，半个世纪的时间过去了。

我的艺术简历，应当从苏州美专开始填写，

但爱好远比正式学画要早。第一个影响我的是

我父亲。他早年学工，在湖南第一甲种工业学

校以第一名的成绩毕业，因为领导学运获罪，被

迫回到家乡的小学教书。他的古文深厚，擅长

诗词书画，在学校里包括美术课在内教的课很

多。我五岁的时候，他把我领到学校里去，我记

得，学校一栋名为“爱迪生院”的教学楼的一幅

爱迪生像是他画的。他还给我春节的彩灯上画

孙中山的像，用水墨画上花鸟和写上诗句，帮我

在笔记本上设计有校徽图案的封面。由于父亲

的影响，我从小喜欢画画，我保存最早的一幅照

片是捧着画板和一位老师在学校校园里拍的。

当时主持该校教育的是我的一位本世纪初

在美国哥伦比亚大学学教育学的叔祖父，湖南

当时名重一时的教育家——罗辀重先生。他

见我喜爱画画，经常找我去在他编印的石印校

刊——《陶龛旬报》上画些插秧、捕鱼一类农村

活动的纪事画，由于他的引导，我从这时起开始

学着照着对象来作画。

1945年，父亲从四川调到上海的纱厂工作，

母亲领了一家人到了上海。一位教过我小学

美术的姑母罗君建，她早年毕业于苏州美专，

主张我去苏州美专学习，这样我在 1946 年秋天

报考苏州美专西画专业，实现了学画的愿望。

苏州美专是颜文樑先生创建的。校址设在

苏州城南著名风景区——沧浪亭。学校推崇欧

洲古典主义，教学上以古典学院派为模式，连

教 学 楼 的 内 部 也 装 饰 着 欧 洲 古 典 风 格 的 壁

画。教师在教学中言必大卫、安格尔，这样一

种学术空气加上列柱式的教学主楼，使人宛如

进 入 一 座 艺 术 的 宫 殿 。 1950 年 ，苏 州 解 放 前

夕，学校举办了几年来唯一一次春季油画写生

评奖活动。我的两幅风景画被评为第一名，我

得到的一件珍贵的奖品是颜文樑先生的一幅水

彩风景。

毕业前学校让我担任学生会副主席职务，随

后又让我负责毕业班的统一分配工作，我当然首

先要服从分配。在 1951 年苏南区高等学校毕业

生暑期学习团集训以后，我放弃学校正在进行的

留校安排上了北京。分配部门一度把我安排在

新闻单位，经过一番周折调到当时正在筹建的人

民美术出版社做编辑。工作总算没有脱离本行，

但很快发现自己还是不适应，一是坐不惯办公

桌，一是想画画。连看别人画画也感到刺激，我

甚至因为怕去美术学院而没有见过徐悲鸿和齐

白石，这是我专业思想上最难熬的十年。

1959 年，北京艺术师范学院（后改名为北京

艺术学院）成立不久，经朋友的推荐，我在这年

秋季开学之前调到该院美术系任讲师。这是一

所综合性的艺术学院，设有音乐、美术、表演、导

演四个专业，比单一的美术学校更富有艺术气

氛。美术系集中了一批老的油画教授，他们中

有卫天霖、李瑞年、吴冠中、张秋海等。吴冠中

先生当时任油画教研组长，他反对教学中只教

技术不教艺术，介绍最多的西方画家是梵高、塞

尚、郁特里罗等。特别是梵高，他做过很多关于

梵高的学术报告，写过不少介绍文章。艺术学

院调整前夕，我专门请他就艺术形式问题谈过

一次。他的主张和观点影响了我，使我开始去

注意印象派及其以后的画家和作品，思考艺术

上的问题。

1964 年，艺术学院奉命解散，成立中国音乐

学院。我被调到中央美术学院工作，这是我艺

术生命经历的第三次重要的变动。如果说我在

苏州美专获得了专业的基础，北京艺术学院的

几年进一步拓宽了艺术视野，中央美术学院工

作则主要对我提出了“创作”问题。中央美术

学院对创作很重视，看重教员创作方面的表

现 。 学 院 的 教 授 大 多 同 时 是 全 国 著 名 的 画

家。我历届美展从来没有参展过，甚至多年不

摸油画，感到压力很大。1964 年的全国美展，

我创作一幅取材《义勇军进行曲》的作品《新的

长城》。构思、场面都没有问题，但是在画的过

程中终因缺乏经验，控制不了画面效果，越画越

灰而不是我要表现的灰调子。就这样，第一次

“竞技”失败了。

1969 年，学院到磁县部队接受改造。就在

这样的时候我还在想着我那点可怜的专业——

画画。临去部队前，我在行囊中小心地塞进一

支塑料蘸水笔，希望劳动下来勾画几笔，我的想

法当然不切实际，因为除了睡觉所有时间都排

满了。而我这支笔也在一次田间劳动回来的路

上掉了。我向部队的排长请了假，沿着田埂细

心找了半天也一无所获，当时的心情却像失落

的不是一支塑料笔而是全部的艺术生命，大有

最后一点希望遭到破灭的悲哀。

1970 年底，我从部队调上来在历史博物馆

画了一段历史画以后，被抽调到国务院画宾馆

画，一年多的宾馆画工作等于给以后的创作做

了一个准备。因为它要求数量多、速度快，迫使

我去注意构图和色彩上找变化，而这是完成一

幅单幅画所做不到的。

宾馆画工作使我认识很多老画家，其中特

别是吴作人和李苦禅先生。吴作人先生这次也

抽调上来画画。他不担任绘画组职务，实际上

相当于宾馆绘画组的顾问。他每天来了解我们

工作的进行情况，提出意见。他对工作要求很

细，平易近人，说话幽默，对我的工作更是关

心。他经常在楼道叫住我，告诉我他认为哪一

幅画有什么要改或是他认为画得好，通过吴作

人先生的介绍，我认识了中央美术学院副院长

艾中信先生。李苦禅先生不止一次说“做人要

老实，画画不要老实”，我理解他说的“不要老

实”的意思是不要过于自然主义。这句话同时

看出他为人为艺的主张和态度。受他影响，我

在 1973 年前后也开始学画国画。我喜欢国画

写意用笔的随意性，开始摆脱油画严格按照结

构体面用笔的习惯，尽量画得放松和随意些。

我有两个十年没有接触油画专业。头一个

十年主要做编辑工作，坐办公桌；第二个十年赶

上文化大革命。“文革”后期，学校开始复课，油

画系恢复画室制，詹建俊先生邀我到他主持的

第三画室工作。我开始有时间画画。可是怎

么画？苏联学派的一套 我 没 有 实 际 接 触 ，对

我 来 说 是 生 疏 的 。 我 曾 经 按 照 当 时 提 倡 的

创作方法带着题目或任务下去生活，收集素

材 ，回 来 创 作 ，结 果 总 是 失 败 。70 年代一次

家乡之行改变了这种情况，把我的创作从此和

家乡——湖南的红土丘陵联结在一起。1978 年

又去了云南西双版纳，继续寻找乡土绘画题材，

先后画了《乡土》、《红土》、《凤凰古城》、《西双版

纳的雨季》、《在西双版纳的土地上》和《凤凰花

开》等作品。

画什么的问题初步解决了，怎么画的问题

更难。我干脆不去多想怎么画，而是和说话一

样把红土丘陵上感动我的情景和事物真切地说

出来。我不去考虑如何用语和修辞，哪怕说得

结结巴巴，只要是真情实感，所以评论家翟墨在

他给我写的文章里形容为“五音不全”，可以说

是“知我者”之言。

我的第一幅油画创作是和丁慈康合作的《架

起四海友谊桥》（中国美术馆收藏），这幅长度超

过 3米的油画是画幅最大、人物最多的，难度也较

大的一幅创作，我们终于把这幅画完成了。1978

年北京市一次美展上展出时，尽管当时从各个方

面听到的反映都不错，我的不自信使我到展出的

最后一天才去展厅观看挂出来的效果。

1982 年 10 月，我集中了从 1978 年以后的 70

多幅作品和中央美术学院教授戴泽先生在中央

美院陈列馆举办联展，名为联展，数量规模不小

于单独的个展。副院长艾中信先生为展览写了

前言，并写了《知其正·得其变》一文。随后，湖

南人民美术出版社出版了我的第一本画册《罗

尔纯画集》。

创作需要大量素材，我总感到素材跟不上，

很多生动的场面记不下来。1971 年我去桂林，

自认为能用上的时间都用上了，也只带回来十

几幅写生稿。1978 年去西双版纳时，我改变办

法，画了整整一厚本速写。这本速写的大部分

素材后来都在油画《凤凰花开》的画面上用了。

与此同时，我改用轻便的水粉颜料代替油画工

具，需要的形象尽可能记下关键的简单几根线，

记下必不可少的特点，回来再依靠感觉和想象

“复原”成画面。我喜欢把生活中收集的资料铺

开来，玩味这些素材，和过去的生活挂钩，熟悉

的脸型、熟悉的动作、熟悉的事件，慢慢地在记

忆里活起来，变成画面。

1992年 3月我到了巴黎。由于我的乡土题

材 的 绘 画 离 不 开 熟 悉 的 生 活 环 境 ，1994 年 3

月，我回到北京，从此我开始了一种朋友戏称

为“候鸟”的生活：每年去法国两到三个月，重

新看看博物馆里喜欢的一部分油画和巴黎的

画廊，到美欧去过的国家和地区看看。

回过来看我的 50 年绘画生活，我自己很难

做出正确客观的评估，有些朋友反映我在绘画

上还不算保守，但我自己觉得，旧的艺术观念某

种程度在阻碍我大胆进行探索。

画画有个特点，不受年龄的限制，我不敢企

望有我的老师颜文樑樑先生那样长的艺术生

命，但我现在还能画，还将画下去。

（节选自《我的50年绘画生活》，题为编者所加。）

最近，一则《天津大爆炸 4 年前就被他言

中！这家伙还曾预测了汶川大地震》的帖子在

微 信 上 被 转 发 ，短 短 几 天 点 击 量 便 超 过 了 2

万。帖子里数张类似灾难现场的大幅油画看

得人心惊肉跳，名为《世纪寓言》的作品呈现

出 人 类 在 灾 难 降 临 时 的 逃 亡 形 象 ，《苍 穹 之

眼》则描绘出类似宇宙爆炸后人类惊恐万状

的画面，这些画面令人震撼也让人思索，是什

么样的画家，有着怎样经历的人，会画出这样的

作品？

日前，记者采访了这两件作品的作者刘亚明。

选择做最难的事情

美术文化周刊：创作《世纪寓言》、《苍穹之

眼》主要想表达什么？

刘亚明：作品表达的是人与人、人与万物、

人与神、人与自然之间的关系，是对人类现有文

明的一种思考，我试图用绘画的方法把这个问

题说清楚。相对于其他，我觉得人是最难画

的。画一个写实的人很难，画一群人非常难，画

一群巨大的人，则难上加难。这两张画，每张都

画了一百多个人。我希望自己永远在做最难的

事情，永远在挑战自己。

美术文化周刊：创作过程中最大的挑战是

什么？

刘亚明：《苍穹之眼》是我状态最好的时候画

的，2009 年之前做草图，2011 年正式开始画，到

2015年春节前完工，共费时 4年多。画的时候我

离画布很近，大概只能看到整幅画面的 1/20，这

就要求我在画的时候必须整体、宏观地掌控，这

相当难。这两件作品尽管尺幅巨大，但从近处

看笔触厚重而流畅，从远处看结实而生动。这

就需要在画的时候对远处进行精确预估，还要

考虑光线和透视以及众多人物关系。历史上有

很多作者的大画都不如其小稿，像泰奥多尔·席

里柯的《梅杜萨之筏》，还有鲁本斯的很多小稿

也比大画精彩许多。我一直在思考这个问题，

在画的时候，我给自己一个心理暗示：我要战胜

它，虽然尺幅巨大，但我要把它当成小画来画，

有了这个信念以后，才可以做到。

最困难的是突破自己

美术文化周刊：怎 么 看 待 当 下 的 油 画 创

作？架上绘画如何突破？

刘亚明：我 20年前就在走写实油画这条路，

但我非常不喜欢那种越来越商业化的绘画，只

在表面下功夫，没有内心的情感。绘画艺术是

人类精神的最高表达方式之一，但很多作品只

停留在审美的层面。我理解的绘画有几个层

次，最末流的就是迎合市场口味的，我称之为媚

俗艺术，但他们还是照样打着艺术的招牌；往上

一个层次的是审美的艺术，目前绝大多数画家

只做到这个层面，但也比较平庸；再往上是创造

一个流派或者开创一个领域的；最好的艺术，是

关于心灵和灵魂的艺术，感人肺腑、震撼灵魂

的。后二者加到一起，便是伟大的艺术。对艺

术的判断需要有独立的思考和判断能力，我是

这样理解，也是这样努力的。

我们正处在新旧两个阶段的临界点。《苍穹

之眼》最重要的是集成了古典绘画的严肃性、崇

高性和深刻性，又不是古典绘画，里边有象征主

义、浪漫主义、超现实主义，还有拉美文学中的

魔幻现实主义，还包含了雕塑那种强烈的质感、

形体的结实感，又有我血脉里流淌的东方气韵

和书写感。实际上已不是传统意义上的绘画，

而是一个新的品种了。不少人觉得架上绘画已

经过时了，其实需要批判和唾弃的是那些腐朽

的，无论是技术还是形式内容都没有超过古典

主义的绘画。我们要用人类文明创造的最经

典、神圣、辉煌的技术和色彩来创造新的精神境

界，表达人精神的最高需求。

美术文化周刊：作为艺术家如何理解“活在

当下”？是什么给了你坚持的信心？

刘亚明：上世纪 90年代我去了很多国家，见

识到大量西方艺术和思潮，坚定了以自己独立

的方式来创作的信念。我关注的是人类的善与

爱和神圣精神境界的重建，而且要用严肃的语

言来表达，是用建构而不是破坏的方式来批判。

知识分子必须独立于政治，他们应是社会

生活一面明亮的镜子。艺术家需要用独立的眼

光看世界，我赞同的就赞同，不赞同的就是作者

名气再大也不赞同。“当代艺术”这个概念被中

国人误解了，现在中国搞当代艺术的人，哪个上

面没有一个“当代大师”，甚至有的作品就是完

全照搬。这样做出来的东西，直接导致技术和

思想的苍白和参差不齐。

剖析人类生存的精神世界

美术文化周刊：最 近 有 什 么 新 的 创 作 计

划？在创作上有什么长远的追求？

刘亚明：我主要画三个系列：肖像系列、温

暖系列，还有就是近年画的大型绘画。我想先

把一些精神现状剖开给大家看，告诉观众人类

不应该是这样的。我计划画一个更恐怖的“精

神坟场”出来，而我的巨型绘画第四部是画一个

人类理想的生存图景，试图告诉人们应该怎样

生活在地球上。后两张画一直在准备，这辈子

最重要的使命就是要完成这四幅大画。我设想

的人类理想图景，是我看到的，更是我心中的。

影响世界的大师作品，往往都是独特视觉下的

产物，像马尔克斯的《百年孤独》、海明威的《老

人与海》。只有独立的，自己感动得一塌糊涂的

东西才能感染人。对我来说，做好创作只有一

个方法：把全世界最美的地方和民族走完，现在

已经走了不少，以后还要继续走，因为这张画起

码还有五六年才会开始动笔，所以我还有大量

的时间和机会去感受。

美术文化周刊：除了画画，你最喜欢电影和

阅读？

刘亚明：最近正在读被誉为美国“国宝级历

史学家”的雅克·巴尔赞的《从黎明到衰落》。看

过之后，会发现这位活了近一个世纪的老人什

么都懂，无论是政治制度、社会思潮还是宗教、

哲学、艺术、科技等，他将西方 500年来的文化生

活梳理得很清晰。此书最后的结论是，西方从

二战到现在，文化上是荒谬的。原先人类设计

好一个美好的发展方向，但硬生生被战争中断

了，之前很多优秀的东西没有被承继和延续下

来。战争结束后，很多年轻人就开始颓废，被称

为“垮掉的一代”，这些人以解构、批判为主，这

样做是因为以前的文化和思想太伟大、神圣、高

贵了，到他们这一代没有能力来接上。从这一

点看，如何把中世纪文艺复兴所创造的经典、伟

大的东西接上，是一个不小的难题。我的看法

和巴尔赞一样，当代的安迪·沃霍尔们把整个艺

术带到坑里了。

刘亚明：感动自己才能感动世界

人物名片

刘亚明，1962 年 6 月生

于 四 川 ，现 居 北 京 ，职 业 画

家。其超大幅作品以独到的

视角关注地球生态、人类处境

和心灵问题，具有极强的视觉

冲击力和深刻的精神内涵。

1994 年以来，先后在美国、法

国、德国、比利时举办个人油

画展，2010 年在中国美术馆

举办了“世纪寓言——刘亚

明巨幅油画《世纪寓言》展”，

2015 年举办“博鳌巅峰当代

油画展——刘亚明巨幅油画

《苍穹之眼》”全球巡展首展。

苍穹之眼（油画） 900×1200厘米 2011年至 2015年 刘亚明

新疆之春（油画） 2006年 罗尓纯

罗尔纯

走进工作室


